
Seite 5 

NIEDERSCHRIFT 
über die 2. öffentliche Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses   
der Gemeinde Fränkisch-Crumbach (Wahlperiode 2021/2026) 
am 24. Januar 2022 

Als stimmberechtigte Ausschussmitglieder waren anwesend: 

SPD-Fraktion: CDU-Fraktion: FDP-Fraktion: 

1. Patrick Eckert.    
2. Andreas Engel 
3. Matthias Horlacher 

1. Stefan Rink (Vors.) 
2. Achim Weidmann 

 

1. Joachim Eichner  

GRÜNE-Fraktion:   

1. Marc Oliver Gutzeit   

Somit waren 7 stimmberechtigte Ausschussmitglieder anwesend. 

Vom Gemeindevorstand waren anwesend: 

• Beigeordneter Jörg Dinkel 
• Beigeordneter Werner Kredel 
• Beigeordneter Walter Weidmann 

Als nicht stimmberechtigte Gemeindevertreterin war anwesend: 

• Anja Menge 

Die Sitzung begann um 20:00 Uhr und war um 21:30 Uhr beendet. 

Der Haupt- und Finanzausschuss wurde durch Einladung des Vorsitzenden vom 17.01.2022 unter 
Mitteilung der Tagesordnung, der Stunde und des Ortes zu einer Sitzung einberufen. Ort und Stunde der 
Sitzung sowie die Tagesordnung wurden öffentlich bekannt gegeben. Der Vorsitzende der 
Gemeindevertretung eröffnete die Sitzung und stellte die Beschlussfähigkeit fest. 

Die Verhandlung fand in öffentlicher Sitzung in der Rodensteinhalle statt. Über die Beratung der 
Gegenstände der Tagesordnung wurde folgende Niederschrift gefertigt. 

TOP 5 Genehmigung der Niederschrift über die 1. Sitzung des Haupt- und 
Finanzausschusse vom 06.12.2021 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

Somit ist die Niederschrift über die 1. Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses vom 
06.12.2021 genehmigt. 

TOP 6 Erweiterungsbau Kindertagesstätte; Auftragsvergabe Rohbauarbeiten 

Über die Vergabestelle des Odenwaldkreises wurden die Rohbauarbeiten ausgeschrieben. 
Am 17.12.2021 übermittelte die Vergabestelle den Preisspiegel der eingegangenen 
Angebote für die Rohbauarbeiten. Von den acht aufgeforderten Firmen haben drei Firmen 
ein Angebot form- und fristgerecht eingereicht.  

Aus dem Preisspiegel geht hervor, dass die ortsansässige Firma Muntermann das preis-
werteste Angebot eingereicht hat. Im Fortgang hat Herr Groß von gross + herbst 
Architekten eine Angebotswertung der eingegangenen Angebote vorgenommen. In der 
Angebotswertung wurden die Angebote geprüft, die Eignung der Bieter festgestellt, die 
Angemessenheit der Preise bewertet, das wirtschaftlichste Angebot ermittelt und 
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vorgeschlagen, der Firma Heinz Muntermann Baugesellschafft mbH mit einer 
Angebotssumme von 292.232,51 € den Auftrag für die Rohbauarbeiten zu erteilen.  

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss, hierzu ermächtigt durch Beschluss der 
Gemeindevertretung, beauftragt die Firma Heinz Muntermann Baugesellschaft mbH mit 
den Rohbauarbeiten des Kindergartenanbaus zur Angebotssumme von 292.232,51 € 
brutto. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

6 (SPD, CDU, GRÜNE) 1 (FDP) - 

Die Vergabe der Rohbauarbeiten des Kindergartenanbaus an die Firma Muntermann ist 
somit beschlossen. 

TOP 7 Beteiligungsmodell „KommPakt“ der Entega AG 

Die Gemeindevertretung hatte mit Beschluss vom 29.10.2021 (TOP 50) den 
Gemeindevorstand beauftragt, die haushalterischen Voraussetzungen für einen Erwerb 
von 228 Serie-A-Geschäftsanteilen der ENTEGA Kommunale Beteiligungsgesellschaft 
GmbH zu einem Gesamtkaufpreis von 81.402,84 Euro zu schaffen. Im Haushaltsentwurf 
für 2022 ist daher der Erwerb einer Beteiligung im Finanzhaushalt des Produktes 010120 
(Finanzverwaltung) als Auszahlung für Investitionen in das Finanzanlagevermögen 
veranschlagt und erhöht damit die Darlehensaufnahme. 

Beschluss 

Der HuF-Ausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung zu beschließen: 

1. Die Gemeinde Fränkisch-Crumbach beteiligt sich an der ENTEGA Kommunale 
Beteiligungsgesellschaft GmbH durch Erwerb von 228 Serie-A-Geschäftsanteilen zu 
einem Stückpreis in Höhe von 357,03 Euro, d.h. zu einem Gesamtkaufpreis von 
81.402,84 Euro, von der ENTEGA AG im Rahmen der zweiten Erwerbsrunde. Für 
den Erwerb werden entsprechende Haushaltsmittel in 2022 etatisiert und abge-
sichert. Der Erwerb der Geschäftsanteile bzw. die Beteiligung erfolgt auf Grundlage 
des von der Bundesanstalt für Finanzdienstleistungsaufsicht am 11.08.2021 
gebilligten Verkaufsprospekts und des Vermögensanlage-Informationsblattes zu den 
Bedingungen der unter Ziffer 4 genannten Verträge sowie des Gesellschafts-
vertrages der ENTEGA Kommunale Beteiligungsgesellschaft GmbH. 

2. Die Gemeinde Fränkisch-Crumbach gibt gegenüber ENTEGA AG fristgerecht die 
schriftliche Beteiligungserklärung ab und übermittelt der ENTEGA AG fristgerecht 
das unterzeichnete Vermögensanlagen-Informationsblatt. 

3. Die Gemeinde Fränkisch-Crumbach übermittelt der Kommunalaufsicht die Anzeige 
über die geplante Beteiligung gemäß § 127a HGO spätestens 6 Wochen vor 
Abschluss der in Ziffer 4 genannten Verträge. 

4. Die Gemeinde Fränkisch-Crumbach schließt frühestens 6 Wochen nach Anzeige 
gegenüber der Kommunalaufsicht (d.h. voraussichtlich im Juli 2022) folgende zum 
Erwerb der Geschäftsanteile erforderlichen Verträge ab: 

a. Beitritt zu dem zwischen der ENTEGA AG, der ENTEGA Kommunale 
Beteiligungsgesellschaft GmbH, der Gemeinde Fürth, der Schöfferstadt 
Gernsheim, der Gemeinde Gorxheimertal, der Gemeinde Schaafheim und der 
Stadt Ober-Ramstadt am 21.06.2021 abgeschlossenen Konsortialvertrag in 
der Fassung des 1. Nachtrags vom 29.07.2021 
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b. Anteilskauf- und Übertragungsvertrag mit der ENTEGA AG 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

2 (CDU) 2 (FDP, GRÜNE) 3 (SPD) 

Eine Beteiligung an der Entega Kommunale Beteiligungsgesellschaft GmbH ist somit vom 
Ausschuss empfehlend abgelehnt. 

TOP 8 Landesförderung „Zukunft Innenstadt“ für Sanierung der Liegenschaft „Synagoge / 
Kino“ 

Die Gemeindevertretung hatte den TOP am 29.10.2021 zur weiteren Beratung an den 
Bau- und Umweltausschuss überwiesen.  

Im Haushaltsentwurf für 2022 ist das Vorhaben, analog der in Aussicht gestellten 
Landesförderung, im Investitionsprogramm (Nr. I15-001-22) mit 50 T€ für 2022 und 200 
T€ für 2023 veranschlagt. Der Vorsitzende informiert daher, dass eine Abstimmung zu 
diesem TOP ist nicht erforderlich sei, da mit der Verabschiedung des Haushalts 2022 
auch dieses Vorhaben beschlossen sei. 

Die Fraktionen bedauern, dass Bürgermeister Engels heute nicht für weitere 
Informationen zur Verfügung steht.  

TOP 9 Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2022 der Gemeinde Fränkisch-Crumbach; 
Beratung und empfehlende Beschlussfassung gemäß § 97 Abs. 3 HGO 

Zum Haushalt liegen Fraktionsanträge vor, die den Ergebnishaushalt und das 
Investitionsprogramm bzw. den Finanzhaushalt betreffen. Auf Vorschlag des Vorsitzenden 
werden die Anträge jeweils vor dem entsprechenden Haushaltsteil beraten und 
empfehlend beschlossen. Der Beschluss zu TOP 9.3 Investitionsprogramm erfolgt vor 
TOP 9.2 Finanzhaushalt. 

 9.7 Antrag der SPD-Fraktion, eingegangen am 10.01.2022, auf 
Einstellung von Haushaltsmitteln zur Pflege und Erhaltung der 
Ruine Rodenstein 

Für die SPD-Fraktion erläutert Andreas Engel den Antrag im Haushaltsplan 2022 im 
Produktbereich 040310 / Heimatpflege Haushaltmittel in Höhe von 3.000 € für die 
professionelle Pflege und Reinigung der Ruine Rodenstein vorzusehen und den 
Gemeindevorstand mit der Anfrage an entsprechende Fachfirmen zu beauftragen. 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung im Haushaltplan 2022 
im Produktbereich 040310 / Heimatpflege 3.000 € für die Pflege und Reinigung der Ruine 
Rodenstein zu veranschlagen und den Gemeindevorstand zu beauftragen bei 
entsprechenden Fachfirmen anzufragen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

4 (SPD, GRÜNE) 2 (CDU) 1 (FDP) 

Der Antrag ist somit empfehlend beschlossen.  
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 9.8 Antrag der CDU-Fraktion, eingegangen am 20.01.2022, auf Einstellung von 
Haushaltsmitteln für eine Baumpflanzaktion 

Für die CDU-Fraktion erläutert Achim Weidmann den Antrag, im Haushaltsplan 2022 für 
den Ankauf von Setzlingen 1.000 € vorzusehen, um unter Anleitung des Revierförsters 
eine Baumpflanzaktion mit der Bevölkerung durchzuführen. 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung im Haushaltplan 2022 
im Produktbereich 130420 / Forstwirtschaft 1.000 € für den Ankauf von Setzlingen für eine 
Baumpflanzaktion zu veranschlagen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

Einstimmig - - 

Der Antrag ist somit empfehlend beschlossen. 

9.1 Ergebnishaushalt 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, den Ergebnishaus-
halt 2022, der aufgrund der beschlossenen Empfehlungen bei Erträgen in Höhe von 
6.839.801 € nunmehr Aufwendungen in Höhe von 6.824.023 € und somit einen 
Überschuss von 15.778 € ausweist, zu beschließen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

3 (CDU, GRÜNE) - 4 (SPD, FDP) 

Der Ergebnishaushalt ist somit empfehlend beschlossen. 

9.9  Antrag der SPD-Fraktion, eingegangen am 10.01.2022, auf 
Errichtung einer öffentlichen Sanitäreinrichtung am Parkplatz 
Brunnenwiese / Volksbank zur allgemeinen und zur Nutzung durch 
die Vereine 

Andreas Engel erläutert den Antrag der SPD-Fraktion, für eine öffentliche 
Sanitäreinrichtung (Damen-, Herren- und behindertengerechtes WC) auf dem Gelände 
des Parkplatzes Brunnenwiese Investitionsmittel in Höhe 30.000 € im Produktbereich 
040320 / Vereinsförderung vorzusehen und den Gemeindevorstand mit der Erarbeitung 
von Lösungsmöglichkeiten für Konzept (massiv oder Fertigbau), Anschlüsse (Wasser, 
Abwasser, Strom), Unterhaltung und Nutzung zu beauftragen. 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, für eine öffentliche 
Sanitäreinrichtung am Parkplatz Brunnenwiese im Produktbereich 040320 / 
Vereinsförderung investive Mittel in Höhe von 30.000 € zu veranschlagen und den 
Gemeindevorstand mit der Erarbeitung von Lösungsmöglichkeiten zu beauftragen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

4 (SPD, GRÜNE) 2 (CDU) 1 (FDP) 

Der Antrag ist somit empfehlend beschlossen. 
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9.10  Antrag der GRÜNE-Fraktion, eingegangen am 17.01.2022, auf 
Beschattung der Spielplätze Scheffelstraße und Am Hexenberg 

Für die GRÜNE-Fraktion erläutert Marc-Oliver Gutzeit den Antrag, den 
Gemeindevorstand zu beauftragen, Beschattungsmöglichkeiten der Spielplätze 
Scheffelstraße und Am Hexenberg zu prüfen. Dabei solle dauerhaften Lösungen durch 
Pflanzen und Bäume bei der Umsetzung Vorrang eingeräumt werden und ein Ansatz von 
10.000 € für die Umsetzung der Maßnahmen im Haushalt 2022 eingestellt werden. 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, für die Beschattung 
der Spielplätze Scheffelstraße und Am Hexenberg 10.000 € zu veranschlagen und den 
Gemeindevorstand mit der Prüfung von Beschattungsmöglichkeiten, die vorrangig durch 
Pflanzen und Bäume erfolgen sollen, zu beauftragen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

6 (SPD, CDU, GRÜNE) - 1 (FDP) 

Der Antrag ist somit empfehlend beschlossen. 

9.11  Antrag der FDP-Fraktion, eingegangen am 21.01.2022, auf 
Schaffung eines öffentlichen WLAN-Netzwerkes im Ortskern der 
Gemeinde Fränkisch-Crumbach inklusive des alten Sportplatzes 
durch darmstadt.freifunk.net 

Joachim Eichner erläutert den Antrag der FDP-Fraktion, für die Schaffung eines 
öffentlichen WLAN-Netzwerkes 3.000 € in den Haushalt 2022 einzustellen. 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Umsetzung eines 
öffentlichen WLAN-Netzwerkes im Ortskern von Fränkisch-Crumbach mithilfe von 
Freifunk. Dies beinhaltet insbesondere die Beschaffung und die Unterstützung bei der 
Anbringung der Hardware.  

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

6 (SPD, CDU, FDP 
GRÜNE) 

- 1 (SPD) 

Der Antrag ist somit empfehlend beschlossen. 

 9.3 Investitionsprogramm 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung das Investitions-
programm, das in 2022 nunmehr Investitionen in Höhe von 2.042.500 € vorsieht, zu 
beschließen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

3 (CDU, GRÜNE) - 4 (SPD, FDP) 

Das Investitionsprogramm ist somit empfehlend beschlossen. 
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 9.2 Finanzhaushalt 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, den Gesamtfinanz-
haushalt 2022 zu beschließen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

3 (CDU, GRÜNE) - 4 (SPD, FDP) 

Der Finanzhaushalt ist somit empfehlend beschlossen. 

 9.4 Haushaltssicherungskonzept 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, das Haushalts-
sicherungskonzept zu beschließen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

3 (CDU, GRÜNE) - 4 (SPD, FDP) 

Das Haushaltssicherungskonzept ist somit empfehlend beschlossen. 

 9.5 Stellenplan 

Beschluss 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, den Stellenplan 2022 
zu beschließen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

3 (CDU, GRÜNE) - 4 (SPD, FDP) 

Der Stellenplan ist somit empfehlend beschlossen. 

 9.6 Haushaltssatzung 

Beschlussvorschlag 

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Haushalts-
satzung 2022 zu beschließen. 

Abstimmungsergebnis 

Zustimmung Ablehnung Enthaltung 

3 (CDU, GRÜNE) - 4 (SPD, FDP) 

Die Haushaltssatzung ist somit empfehlend beschlossen. 

 

Aufgrund der empfehlend beschlossenen Fraktionsanträge wird der Entwurf des 
Haushaltsplans geändert. Der geänderte Entwurf wird für die Sitzung der 
Gemeindevertretung am 04.02.2022 im Sitzungsdienst zur Verfügung stehen. 
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TOP 10 Verschiedenes  

- Da die Einladungen zu Gremiensitzungen immer noch in Papierform verschickt 
werden, fragt Joachim Eichner die Ausschussmitglieder nach ihrer Meinung zum 
Versand der Unterlagen in elektronischer Form. Auch der Versand der Kopien der 
Protokolle der Sitzungen des Gemeindevorstands an die Fraktionsvorsitzenden, 
bei denen aufgrund der nicht öffentlichen Sitzungen des Gemeindevorstandes 
Teile geschwärzt werden, solle auf elektronischem Wege erfolgen. Patrick Eckert 
ergänzt, dass durch die neueste Änderung der HGO (§ 58) Einladungen zu 
Gremiensitzungen schriftlich oder elektronisch möglich sind. Es herrscht 
Einvernehmen darüber, dass der Versand von Einladungen und sonstiger 
Unterlagen elektronisch erfolgen kann. 

- Als grundlegende Anmerkung der SPD-Fraktion bittet Andreas Engel bei einem 
Fehlen des Bürgermeisters wie bei der heutigen Sitzung, sicherzustellen, dass der 
Erste Beigeordnete als Stellvertreter des Bürgermeisters an der Sitzung teilnimmt 
und auskunftsfähig ist. 

 

Fränkisch-Crumbach, den 27.01.2022 

 

Der Vorsitzende:      Schriftführerin: 

 

Rink        Fuhrmann 
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